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(Comienza la sesión a las 12 horas y 4 minutos). 

Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, de la Consejera de Presidencia, 

Función Pública, Interior y Justicia para explicar la propuesta del nuevo grupo de rescate de 

bomberos. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Egun on, buenos días, señoras y señores Parlamentarios. 

(MURMULLOS). Un poco de silencio. Señoras y señores Parlamentarios, buenos días. Hasten da 

bilkura, se abre la sesión. Bienvenida a la Consejera, señora Beaumont. Damos comienzo a esta 

sesión de la Comisión de Presidencia, Función Pública, Interior y Justicia, con el único punto del 

orden del día, que consiste en la comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, de la 

Consejera de Presidencia, Función Pública, Interior y Justicia para explicar la propuesta del 

nuevo grupo de rescate de bomberos. 

Me han distraído con el ruido. Damos la bienvenida, como decía, a la Consejera, señora 

Beaumont, al Director General de Interior, señor Agustín Gastaminza, y al Jefe de la Sección de 

Intervención Operativa, Parques, Campañas y Grupos, el señor Félix Esparza, que nos 

acompañan. Bienvenidos a todos. 

La comparecencia fue solicitada por el Grupo Parlamentario de Geroa Bai. En este sentido, si 

quiere utilizar el turno inicial para explicar brevemente el motivo de la petición, tiene la 

palabra el señor Leuza. Cuando quiera. 

SR. LEUZA GARCÍA: Eskerrik asko, Presidente jauna. Señoras y señores Parlamentarios, buenos 

días, eguerdi on. Primero, quiero darle la bienvenida a la señora Consejera y a las personas que 

la acompañan, señor Gastaminza y señor Esparza. 

Hace unos días, recientemente, anunciaron la creación de un grupo de rescate de montaña 

que pudiera estar operativo para la primavera de 2019. Ya nos adelantó usted, en una 

pregunta oral efectuada en el pasado Pleno, que su función principal no solamente sería la de 

rescate de alta montaña, sino que también estará preparado para intervenciones en 

actividades tan diversas como esquí, alpinismo, excursionismo, deportes de altura y otros 

eventos de riesgo. 

De la misma forma, en su respuesta nos anunció que ampliaría la información sobre esta 

iniciativa del Gobierno dentro de esta Comparecencia. Sin más preámbulos, nos quedamos a la 

espera de la información que usted nos aporte. Eskerrik asko. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Gracias, señor Leuza, mila esker. Sin más preámbulos y 

para dar respuesta a la información solicitada, por un tiempo máximo de treinta minutos, tiene 

la palabra la Consejera. Señora Beaumont, cuando quiera. 

SRA. CONSEJERA DE PRESIDENCIA, FUNCIÓN PÚBLICA, INTERIOR Y JUSTICIA (Sra. Beaumont 

Aristu): Egun on denoi, buenos días a todos y todas. Efectivamente, como usted ha adelantado, 

señor Leuza, el jueves pasado, contesté a pregunta del señor Sayas en el Parlamento, en el 

Pleno, en el sentido que existen no una, sino varias razones para trabajar en la creación del 

Grupo de Rescate Técnico –en abreviatura GRT– del Servicio de Bomberos de Navarra-
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Nafarroako Suhiltzaileak, pero por encima de cualquier cuestión, dije «reitero que existe un 

argumento de auténtico peso, como es el del mandato legal que nos obliga a ello, al ser 

competencia de Navarra». 

La Ley Foral 8/2005, de 1 de julio, de Protección Civil de Atención de Emergencias de Navarra, 

señala textualmente, en su artículo 45: «Corresponde a los servicios públicos de prevención y 

extinción de incendios y salvamento, respetando el ámbito competencial de cada uno de ellos, 

entre otras, las siguientes funciones –singularmente apartado F–: intervenir en el salvamento 

acuático y subacuático y en el rescate y salvamento de montaña.». 

Este mandato legal había venido siendo obviado sistemáticamente por los gobiernos 

anteriores. Nosotros partimos del escrupuloso respeto a la ley y, consecuentemente, y en 

desarrollo de la misma, es por lo que hemos planteado, entre otras razones, y las demás las 

diré a continuación, la constitución de este Grupo de Rescate Técnico. Puesto que existía ese 

imperativo legal, sabíamos que, para poder conseguir su creación, solo había un camino, que 

no era otro que contar con el respaldo de la plantilla, algo que se logró tras numerosas 

reuniones mantenidas con la comisión de personal de Servicio de Bomberos, con un acuerdo al 

que el Gobierno, en principio, manifestó conformidad el 22 febrero de 2017 y que suscribí el 

24 de marzo del 2017 con las organizaciones sindicales con representación en la mesa sectorial 

correspondiente, y que había sido respaldado previamente en la asamblea de la plantilla, con 

el apoyo del 82,6 por ciento, únicamente un 16 por ciento de abstenciones y tan solo un 1,3 

por ciento en contra. Ya aquel acuerdo, que repito que suscribí el 24 de marzo de 2017, incluía, 

entre otros, este punto, que era el de recuperar el Grupo de Rescate Técnico. Este acuerdo, 

con la representación sindical, fue también ratificado por el Gobierno en su sesión de 5 de abril 

de 2017, es decir, con la plantilla y el Gobierno. 

Estas dos premisas, que son las que han impulsado los primeros pasos para poder contar, en el 

futuro, con un Grupo de Rescate Técnico, un servicio que consideramos, en cualquier caso, 

imprescindible en sociedades desarrolladas como la nuestra, en la que toman fuerte auge las 

ocupaciones de ocio y tiempo libre vinculadas con la naturaleza y la montaña. Lo adelanté 

también en la contestación del jueves pasado, cuyos parajes presentan riesgos inherentes a 

dicho entorno que dan lugar a accidentes o incidentes que requieren de intervenciones por 

parte de los servicios emergencia. Por el medio y la forma en que se producen, requieren de la 

actuación de personal especialmente formado, equipado y entrenado para la resolución 

segura y eficiente de esos accidentes o incidentes. Además, Navarra es una región 

especialmente montañosa y gran parte de su población es aficionada a las salidas al monte 

para esas actividades de ocio a las que se refiere el señor Leuza, como senderismo, escalada, 

esquí o travesías, o para realizar otras actividades como la caza, la pesca o la recolección de 

setas. Asimismo, coexisten actividades profesionales de montaña, con un turismo rural y de 

aventura en constante crecimiento, como es público y notorio. 

A los riesgos en el medio natural, hay que sumar los relacionados con grandes desniveles, bien 

en altura o profundidad, poniendo como casos extremos rescates en aerogeneradores. 

Navarra posee un gran parque eólico, como es público y notorio también, edificios de gran 

altura –denominados en abreviatura EGA–, y también simas. Este tipo de actividades obliga al 

Gobierno de Navarra a cubrir con sus servicios públicos la seguridad de los practicantes de 
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dichas actividades, dando una respuesta rápida y segura en un tono de evidente riesgo y que 

puede complicarse debido a múltiples factores meteorológicos, siempre adversos, como son el 

frío, la lluvia, la nieve, la oscuridad u otros factores, como la falta de previsión o preparación 

de las personas que acceden a la montaña, que de todo hay. 

La existencia del Grupo de Rescate Técnico no es algo nuevo para Navarra, sino que se trata de 

recuperar y modernizar un grupo que estuvo operativo en la década de los años 1990 en el 

seno de Bomberos, trabajando con eficacia en la resolución de incidentes ocurridos en el 

medio de alta y media montaña entre los años 1990 y 1999, es decir, durante 9 años. El grupo 

se fue especializando e intentó mantener una salida operativa con helicóptero y 3 

rescatadores, 2 en helicóptero y 1 por tierra. 

Por aquel entonces, el grupo era voluntario dentro del servicio y tres años de desarrollo de las 

competencias, se vio la necesidad de establecer una regulación normativa, con una mayor 

especialización de los recursos humanos y materiales, una mayor exigencia formativa de los 

pilotos de helicópteros de rescate, una revisión de los protocolos de actuación y de las 

condiciones de trabajo de los miembros del grupo, lo que en su momento, como he dicho 

antes, no fue posible y conllevó la desaparición del grupo. 

Otro de los factores que contribuyen a ponerlo en marcha, ahora rescatándolo, actualizándolo, 

es el factor humano. Las cualidades de bombero o bombera polivalente multidisciplinar que 

prevalece en el Servicio de Bomberos de Navarra muestran un perfil humano que dedica un 

alto porcentaje de su tiempo de ocio a las actividades deportivas de montaña de alto nivel, lo 

que, unido a su formación como bomberos, determina un perfil altamente cualificado para las 

tipologías de intervenciones mencionadas. 

El futuro Grupo de Rescate Técnico tendrá un amplio ámbito de actuación en función de los 

riesgos, con diferentes tipos de intervenciones, así, esquí o nieve, limitadas al Pirineo y, de 

forma ocasional, en el Prepirineo, con problemas de avalancha excepcionales, riesgos 

evaluables en las campañas escolares de esquí de fondo promovidas anualmente. Alpinismo; 

pese a la escasez de paredes invernales y la ausencia de cascadas en hielo, pueden existir 

problemas ligados a palas de nieve dura-hielo en el Pirineo invernal, especialmente en Belagua 

y Ori. Excursionismo y senderismo; es una actividad con menor riesgo, pero con un elevado 

número de practicantes, que propicia un mayor número de salidas de rescate, sobre todo 

búsquedas intensificadas con la propensión a la niebla de ciertas zonas y la presencia de 

peregrinos y peregrinas en el Camino de Santiago. Escalada; no existen grandes paredes 

técnicas, pero sí paredes rocosas cortas con practicantes de escalada deportiva, como son en 

Etxauri, El Carrascal, Itoiz o Dos Hermanas. Barranquismo; son rescates complejos y 

apreciables en su número debido a la heterogeneidad de conocimientos de sus practicantes. 

Artazul y Lizebar en Arteta, Arrako y Monreal, son los más habituales. Espeleología; es una 

especialidad minoritaria que cuenta con sus propios grupos de espeleosocorro, pero que 

plantea los rescates más difíciles y que necesitan de un dispositivo amplio, y nuestro Grupo de 

Rescate Técnico debe apoyar en la dirección y asesorar técnicamente a los mandos de guardia 

de servicio. Deportes aéreos; modalidades practicadas que han ocasionado algunos rescates, 

pero abordables en su totalidad con los mismos medios que el rescate convencional en 

montaña, generalmente en la zona prepireneica o en la cuenca de Pamplona. Trabajos en 
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altura; realización de trabajos en lugares donde no es posible la utilización de medios de altura 

convencionales, como autoescalas o brazos articulados, como en estructuras de gran altura, 

aerogeneradores, patios, calles estrechas, etcétera, y que supongan una dificultad especial 

para cualquier circunstancia, así anclajes poco fiables o inexistentes, maniobras complejas con 

cuerdas u otras. Los miembros del grupo pueden intervenir asesorando o apoyando a los 

demás bomberos del servicio, como con la colocación de toldos en tejados, saneamiento de 

fachadas, retirada de nidos con peligro de caída, etcétera. Otra sería el apoyo al operativo en 

todas aquellas intervenciones genéricas que concurran en lugares de difícil o costoso acceso, 

incluyendo las que requieran asistencia sanitaria helitransportada. También el soporte 

formativo periódico para resto del personal del Servicio de Bomberos dentro de las guardias 

del personal operativo de los parques en los que se realicen maniobras interparques, así como 

en el parque central. 

Por último, la polivalencia de los miembros del Grupo de Rescate Técnico, porque reparten su 

tiempo laboral entre el dedicado al Grupo de Rescate y el dedicado al resto de ocupaciones 

que realiza el resto de bomberos y bomberas, lo que les permite mantener sus competencias 

profesionales del resto de cometidos de la cartera de servicios. Además, al recuperar esta 

competencia, el Servicio de Bomberos de Navarra-Nafarroako Suhiltzaileak amplía su cartera 

de servicios poniéndose a la cabeza del Estado español y en la línea de los países europeos más 

desarrollados. 

Todas estas razones, reitero, que, encabezadas por el imperativo legal en la citada ley de 

Protección Civil y Atención a Emergencias, llevaron a este Gobierno a recoger la iniciativa en la 

organización del departamento del que soy responsable. Así el Decreto Foral 198/2015, de 9 

de septiembre, por el que se estableció la estructura orgánica del Departamento de 

Presidencia, Función Pública, Interior y Justicia, dispuso en su artículo 61, apartado 2, que «las 

secciones podrán disponer de los grupos de carácter operativo que se establezca, así como de 

grupos de rescate y especiales, todos ellos con rango de negociado, que serán creados por 

orden foral de la Consejera de Presidencia, Función Pública, Interior y Justicia, en la que se 

contendrán los criterios de dimensionamiento y especialización del grupo al que se refiere». 

Este mismo decreto dispuso en su artículo 64 que la Sección de Intervención, Operativa, 

Parques, Campañas y Grupos, ejercerá las siguientes funciones: «n) Diseño, puesta en marcha, 

gestión y evaluación de los grupos de rescate acuático y de montaña, así como de los grupos 

especiales de intervención que puedan establecerse con carácter temporal o permanente, en 

particular para accidentes en que intervengan materias peligrosas y NRBQ –riesgos nucleares, 

radiológicos, biológicos y químicos–». 

Por ello, el Director General de Interior, aquí presente, dictó la resolución 172/2017, de 14 de 

junio, por la que se constituyó el grupo de trabajo para elaborar un proyecto técnico de 

creación y puesta en marcha del Grupo de Rescate Técnico dentro de la estructura del Servicio 

de Bomberos. El señor Director del grupo de trabajo, Félix Esparza Fernández, Jefe de Sección 

de Intervención Operativa de Parques, Campañas y Grupos, aquí también presente, dijo «he 

integrado el grupo trabajo por un suboficial adscrito a la citada sección como coordinador por 

1 sargento, 3 cabos y 2 bomberos adscritos a los parques de Cordovilla, Altsasu, Lodosa y 

Peralta». El equipo del que se trata trabajó durante meses en un documento regulador del 
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Grupo de Rescate Técnico que define a este como el «conjunto de profesionales formados, 

equipados y entrenados para realizar búsquedas en el medio natural, realizar rescates en el 

medio montañoso, en el medio natural de difícil acceso y en estructuras artificiales 

excepcionalmente complicadas, resolver emergencias relacionadas con la altura, solos o como 

apoyo a dotaciones ordinarias utilizando para ello materiales y técnicas específicas de rescate 

en montaña, espeleosocorro y trabajos verticales, destacando por su importancia y especial 

dedicación, el helicóptero de rescate». 

En lo referente al personal, si se tienen en cuenta los cálculos efectuados, con 11 miembros en 

el Grupo de Rescate Técnico del servicio podría asumir el despacho automático de 2 bomberos 

rescatadores durante las horas de mayor incidencia de este tipo de intervención y disponer de 

1 bombero rescatador que lidere la intervención, junto con bomberos genéricos durante las 

horas nocturnas. Esto también lo dije el jueves pasado. 

Este número no resulta ser el adecuado debido a que los bomberos pertenecientes al Grupo 

de Rescate Técnico no realizarían guardias genéricas, por lo que perderían las competencias 

como bomberos multidisciplinares. Ante una intervención técnica que requiriera apoyo 

técnico, este no podría darse con bomberos de presencia física, por lo que se demoraría el 

rescate y se pondría en riesgo la seguridad y calidad de la operación. Durante la noche no 

habría un mínimo de bomberos especialistas que garantizaran la seguridad y calidad del 

rescate técnico. Es por ello que, en la búsqueda de garantizar una intervención dentro de 

parámetros de calidad y seguridad aceptables, así como el mantenimiento de todas las 

funciones de los bomberos rescatadores, el número adecuado de miembros con los que debe 

contar el Grupo de Rescate Técnico es de 20 miembros operativos. Con este número, el 

Servicio de Bomberos garantiza desarrollar esa competencia y, a afectos de incremento de 

plantilla, son 11 las personas que se deberían incorporar. 

Durante el último semestre de 2017, el grupo de trabajo elaboró un documento regulador 

inspirado en los ya disponen grupos de rescate de montaña de otros servicios de bomberos, 

donde se recogen, entre otros, los aspectos siguientes: principios generales; incorporación; 

permanencia; reingreso y cese; programa de formación y entrenamiento; organización y 

funciones de los diferentes miembros del grupo; derechos y deberes; y creación de una 

comisión de seguimiento. A este documento regulador, se incorporaron cuatro anexos y así los 

relativos al modelo de funcionamiento del grupo, las pruebas de selección, la formación de 

acceso, el equipamiento del Grupo de Rescate Técnico y su correspondiente valoración 

presupuestaria. 

Con el fin de disponer del personal preparado, por Resolución 109/2018, de 24 de abril, del 

Director General de Interior, se ha realizado una convocatoria interna de personal con el 

puesto de bombero o cabo bombero para la incorporación de 20 miembros al Grupo de 

Rescate Técnico y la constitución de una lista de aspirantes de reserva. Un total de 42 personas 

se apuntaron a la convocatoria, y 28 son quienes han superado las 4 pruebas practicadas. En 

primer lugar, se realizaron pruebas de esquí y alpinismo el pasado 19 de mayo en Candanchú, 

que fueron superadas por 32 aspirantes. Las pruebas se completaron los días, 2, 3 y 9 de junio 

actual, con las pruebas de escalada deportiva en roca, en peña de Etxauri, la carrera de 

montaña con ascenso a San Donato desde Unanu Berian, y la progresión vertical en cuerda en 
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peñas de Etxauri, respectivamente. Estas 3 pruebas no fueron superadas por otros 4 

participantes. 

Posteriormente, se valorarán los méritos de formación recibida o impartida en relación con el 

rescate en altura y montaña de las 28 personas que han superado las pruebas físicas. Los 20 

primeros clasificados y 5 suplentes recibirán posteriormente un curso de capacitación de 217 

horas, información en verano y 103 horas de formación invernal, con un total de 320 horas a 

organizar por la Escuela de Seguridad y Emergencias de Navarra, curso que tenemos previsto 

que se realice entre el último trimestre de 2018 y el primero de 2019. Con ello se culminará el 

proceso de selección de personal y estaremos más cerca de recuperar de forma organizada y 

mejorada el Grupo de Rescate Técnico que se perdió en el año 1999 por la inacción, como he 

dicho, de gobiernos anteriores. 

Han tenido que pasar 13 años y llegar este Gobierno para que estemos más cerca de contar 

con ese Grupo de Rescate Técnico en el Servicio de Rescate de Bomberos. La culminación del 

proceso en los próximos meses es ahora el objetivo que perseguimos desde el departamento 

del que soy responsable. Eskerrik asko. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Eskerrik asko, sailburu anderea. Vamos ahora con el 

turno de palabras, de nuevo, para el grupo parlamentario proponente de la comparecencia. 

Tiene la palabra por el Grupo Parlamentario Geroa Bai el señor Leuza por diez minutos. 

SR. LEUZA GARCÍA: Gracias, señor Presidente. Gracias, de nuevo, señora Beaumont. Quiero 

agradecerle su información y trasladarle que, desde este Grupo Parlamentario de Geroa Bai 

nos congratula que se lleve a cabo la creación de este Grupo de Rescate. La verdad es que 

quería preguntarle cómo estaba siendo la selección del grupo, pero creo que nos ha dado una 

detallada explicación. Ha quedado claro que hay personal suficiente para crearlo, casi 

podríamos decir «de sobra», ha sido seleccionado ya, eso quiere decir que hay. Desde ese 

punto de vista, no hay ningún motivo para desatender o para que nos haga sospechar que se 

van a desatender otros servicios que en este momento se están ofreciendo. 

Era necesario cubrir otras necesidades, además del rescate en montaña. Luego hablaremos de 

cómo se hace el rescate en montaña, y hay otros puntos, como ya hemos dicho antes, como 

puede ser el excursionismo, los deportes de altura, el alpinismo. Creo que el grupo 

especializado de la Guardia Civil no estaba tanto encima de esos otros deportes como era el 

puro rescate de montaña. 

Quiero destacar también que no entiendo por qué, en el pasado, cuando ya existía este grupo, 

aunque fuese de una forma sin estructurar, como va a estar ahora, por qué desapareció y no 

se llevó a cabo un desarrollo mayor de ese grupo para ofrecer este servicio. Es sorprendente 

como, en el Pleno pasado, el señor Sayas, después de marear la perdiz con una lista de todas 

las deficiencias que hoy existen en el cuerpo de bomberos, como usted dijo, como si estas no 

fueran heredadas de gobiernos anteriores, y me refiero al número de bomberos, el número 

óptimo, el cual todavía no estaba completado, como también existe la segunda actividad y 

otras cosas más, termina diciendo que a ver si lo que pretendemos es prescindir del servicio 

que ofrece el grupo de la Guardia Civil. Y luego nos dice que nosotros tenemos obsesión con 
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estas cosas. Creo que es usted, o ustedes –no lo voy a personalizar en usted–, el que tiene una 

verdadera obsesión con la Guardia Civil; no nosotros, sino ustedes. 

«El cuerpo de Bomberos dispone de personal cualificado para ello», eso también no lo ha 

explicado usted, porque, de hecho, se han presentado las personas que se han presentado 

para cubrir esta y se han seleccionado las 20 sin ningún problema. Eso quiere decir que el 

cuerpo tiene personal de sobra para completar este grupo. 

Otra cosa que considero que es muy importante es el hecho que sea una reivindicación 

histórica, y que, además, el propio personal esté totalmente de acuerdo con la creación de 

este grupo. Nos ha dado también la cifra del 83 por ciento, que es la del personal que está a 

favor de ello, y eso también nos da una garantía de que, desde el mismo cuerpo, se coge con 

ilusión y con ganas el crear este servicio. 

Quiero decirle muy claro cuáles son nuestras prioridades políticas: creación de servicios 

propios acorde a nuestras posibilidades y necesidades; mucho más y, desde luego, si están 

dentro de nuestras competencias, como es el caso de esto que estamos hablando; desde 

luego, no es la voluntad de este grupo rivalizar con el GREIM, ni con ningún otro cuerpo que dé 

servicios, para nada. Les aseguro que si yo, un día, me pierdo –y digo me pierdo, porque será 

muy difícil que este grupo venga a rescatarme de la alta montaña–, si me pierdo al lado de 

Viana o al lado de Mendavia, y son los Bomberos de La Rioja, o los Bomberos de la CAV, o un 

grupo especializado de cualquiera de las dos comunidades, o en Aralar, y vienen de Gipúzkoa, 

les estaré eternamente agradecido, no creo que tenga ningún reparo en que sean, y si es la 

Guardia Civil, tampoco, señor Sayas, no me mira con esa cara. Si es la Guardia Civil, tampoco. 

Estaré eternamente agradecido. 

Lo hemos dicho en muchísimas ocasiones, no estamos planteando un tú o un yo, sino que 

apostamos por desarrollar nuestras competencias, sin esas obsesiones que por lo visto han 

tenido ustedes para no desarrollarlas. Creo que lo más importante es lo que estamos aquí 

hablando: no hay ningún problema técnico, no hay ningún problema de números, no hay 

ningún problema de competencias, entonces, no sé cuál es… La verdad es que usted me dejó 

un poco un desconcertado el otro día en la pregunta oral porque creo que era la obsesión que 

nosotros o este Gobierno siempre ha estado por la labor de ir eliminando cosas que tengan 

que ver con la Guardia Civil, o cuando pasó lo del plan director, con las diferentes policías, 

etcétera. 

Entiendo que el funcionamiento de este grupo –y ya me corregirá la señora Consejera si no es 

así–, va a ser como puede ser ahora el Grupo de Rescate Acuático. Creo que ese grupo de 

bomberos que está en ese equipo hace sus funciones con normalidad cuando no hay una 

emergencia o no hay un servicio de esta clase, una búsqueda en el río o cualquier otra cosa, y 

el resto del tiempo hace sus funciones de guardia o en el sitio donde le toque. Es una duda que 

me queda, pero creo que he entendido que va a ser como ese otro equipo, que se va a dar. 

Ya termino. Me gustaría también saber si ya, para el año que viene, porque estamos hablando 

de primavera del 2019, si se contemplará alguna partida de incremento también, si esto va a 

suponer algo de incremento dentro del presupuesto del cuerpo. Sin más, le agradecemos la 

exposición que ha hecho. Nada más. Gracias. 
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SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Gracias, señor Leuza. Vamos ahora con el turno de mayor 

a menor de los grupos parlamentarios y agrupaciones de parlamentarios forales no 

proponentes de la comparecencia. Por parte del Grupo Parlamentario de UPN, tiene la palabra 

el señor Sayas. 

SR. SAYAS LÓPEZ: Gracias, Presidente. Buenos días, señorías. La verdad es que yo, si fuera el 

Gobierno, pensaría si era bueno que me defendieran de la manera que defiende usted al 

Gobierno, porque creo que algunas de sus afirmaciones… Para qué quiere el Gobierno 

oposición con intervenciones de sus grupos, como las que usted tiene habitualmente. 

Señor Leuza, usted habla de creación de servicios propios. Hasta ahora, lo que ha hecho este 

Gobierno es la destrucción de servicios que teníamos, como por ejemplo la Agencia Navarra de 

Emergencias, no sé si usted es consciente de eso, algo para lo que sí teníamos competencia y 

que llegó este Gobierno y se lo cargó, un órgano autónomo que había sido referencia en 

España. 

Si usted, en lugar de venir de palmero en las comisiones, a alabar al Gobierno, se prepara los 

asuntos, en lugar de decir que yo mareo la perdiz, usted sería consciente de que muchos días 

los parques de Navarra no llegan al mínimo legal de bomberos, usted lo sabría, igual que lo 

sabe la Consejera. Sabría que, por ejemplo, hay veces en las que Navascués solo tiene un 

bombero. No estoy diciendo que sea una cosa nueva de esta legislatura, estoy diciendo que 

eso ocurre y que usted debería saberlo. Sabría también que muchos de los servicios que se 

prestan en Bomberos se deben a la generosidad de muchos bomberos, que optan por la 

compensación en la bolsa de horas a futuro a cambio de prestar ese servicio en presente, no a 

que tengamos sobra de efectivos, como ha venido usted a manifestar en su intervención, en la 

que, por cierto, le recuerdo –sí, ha dicho: «bomberos, hay de sobra»– que muy 

desafortunadamente alguien del gobierno anterior hizo la misma afirmación y tuvo una amplia 

contestación de Bomberos, porque efectivamente, los bomberos tenían razón, no había 

bomberos de sobra, pero ni los había antes, no los hay ahora, lo que pasa es que en esta 

estrategia de palmerismo que usted hace al Gobierno, aun parece que nos sobran bomberos. 

No nos sobran bomberos, nos faltan bomberos, nos faltaban en la legislatura pasada y nos 

siguen faltando hoy. Tenemos parques sin cubrir con el mínimo de bomberos y debemos estar 

agradecidos a la generosidad con la que muchos bomberos trabajan porque si no, no 

podríamos cumplir muchos servicios. 

La pregunta no es si el servicio que el Gobierno pretende impulsar es bueno o malo, es: 

¿tenemos efectivos suficientes para prestar ese servicio o no los tenemos? Y, ¿a costa de qué 

vamos a prestar ese servicio? Esa es la pregunta, señor Leuza, y esa es la pregunta, señora 

Consejera. Usted dice que esto es un mandato legal. Yo digo que no es un mandato legal, es 

una posibilidad legal. Por supuesto, usted tiene la posibilidad legal, porque no me hable de 

competencias cuando en la Policía Foral ha dado paso atrás en servicios que estaba prestando 

para los que también tenemos competencias. Por tanto, las competencias son una posibilidad 

que usted utiliza cuando le da la gana, y cuando no le da la gana, no. No ha tenido ningún 

complejo en decir que había servicios de la Policía Foral que no se podían prestar porque no 

había los efectivos suficientes. La pregunta es: ¿tenemos los efectivos suficientes en Bomberos 

para prestar este servicio nuevo? Mi respuesta es que creo que en este momento no, que 
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prestar este servicio va a suponer una deficiencia mayor en los parques de bomberos y en los 

servicios que actualmente presta Bomberos. A partir de aquí, usted puede discrepar de esto.  

Le voy a hacer algunas preguntas. Le voy a preguntar usted ha tomado esta decisión de 

manera unilateral, la de crear este grupo, o ha hablado con el ministerio. Hasta ahora, este 

servicio, por lo menos en la parte más importante, la estaba prestando el GREIM, y me parece 

que hubiera sido bueno, hubiera sido un detalle coordinar con el ministerio esta cuestión. No 

sé si usted lo ha hecho o no. 

En segundo lugar, le pregunto también cuántos agentes del GREIM están prestando ahora 

mismo esta acción. Por otro lado, le pregunto cuántos rescates técnicos se hacen al año en 

Navarra, porque yo le diré que, si se hacen más de 5, ya me va a sorprender con la cifra, si se 

hacen más de 5 rescates técnicos al año en Navarra, ya me va a dar usted una cifra que me va 

a sorprender, pero andará por esa parte. Por tanto, ¿es necesario todo esto para hacer eso? 

Usted ha explicado aquí que se va a trabajar de una manera en la que los bomberos que 

prestan este servicio no solo van a prestar este servicio, sino que también van a prestar las 

tareas normales de bomberos, y yo le pregunto: ¿qué parte de la jornada es la que van a 

destinar a cada una de las cuestiones? ¿De cuántos bomberos estamos hablando en realidad si 

contásemos las horas totales dedicadas al servicio? ¿Qué va a pasar en el momento en el que 

haya que hacer una salida técnica con el resto de los servicios? Etcétera. 

Por otro lado, le voy a preguntar también si las personas del GREIM que ahora mismo están 

prestando este servicio y que hacen prácticas con el helicóptero del Gobierno van a seguir 

prestando este servicio y van a poder seguir haciendo o no prácticas con el helicóptero de 

Bomberos. 

Se lo dije el otro día, señora Consejera, y se lo repito hoy, a mí me parece bien tener un 

servicio técnico de rescate, lo que me parece bien, cuando tengamos el número de efectivos 

posible y suficiente para hacerlo. Además, me parece bien que lo hagamos de una manera 

coordinada, de una manera dialogada y de una manera en la que el servicio tenga un objetivo, 

que es la inmediatez en la respuesta a las víctimas, porque efectivamente, señor Leuza, en lo 

único en lo que estoy de acuerdo con lo que ha dicho usted es que cuando alguien está en una 

situación de riesgo, le da igual el uniforme que porte, lo que quiere es que le rescaten. Por 

tanto, tener una respuesta desde la inmediatez es básico, y tener unos servicios de socorro 

modernos e inmediatos es una necesidad fundamental. Por eso le digo, muy mal empezó este 

Gobierno cargándose la ANE, que era un organismo de respuesta que había sido incluso 

premiado en ámbito nacional. 

Estoy de acuerdo con prestar el servicio, lo que creo es que en este momento no se ha 

pensado suficientemente cómo va a repercutir ese servicio en el resto de prestaciones de 

Bomberos, que, por ejemplo, algo que sí tenemos con Policía Foral, que no lo hemos debatido, 

que es el plan director –lleva un año y no lo hemos debatido, parece ser que no tiene ni votos 

suficientes para salir adelante, ya veremos qué pasa, si es que algún día lo llegamos a debatir–. 

No estaría más un plan director de Bomberos, señora Consejera, para que analicemos el 

número de efectivos que tenemos, el crecimiento que tiene que tener este cuerpo en el medio 

y en el corto plazo, y los servicios que pretenden asumir. A mí me parece una decisión 
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precipitada y me parece una decisión ideológica. Me parece que, como este servicio lo está 

prestando la Guardia Civil, y a la Guardia Civil hay que dejarle el menor campo de actuación 

posible, hay que crear este servicio sin reflexionar si tenemos el número de efectivos suficiente 

o no, y sin tener claro qué queremos que sea del cuerpo de Bomberos en el corto y en el 

medio plazo. Por todo lo demás, no le voy a poner objeciones. En lo que le voy a poner 

objeciones es a que el servicio se preste mal, y lo que le estoy diciendo es que, a fecha de hoy, 

hay parques que no llegan al mínimo, y usted lo sabe como lo sé yo. Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Mila esker, Sayas jauna. Vamos ahora con el turno del 

Grupo Parlamentarios Euskal Herria Bildu Nafarroa. Tiene la palabra el señor Araiz por diez 

minutos. Nahi duzunean zurea da hitza. 

SR. ARAIZ FLAMARIQUE: Eskerrik asko, lehendakari jauna. Ongietorria ematen diet 

presidentziako kontseilariari eta berarekin datozen bi lankideei. Creo que es un tema del que, 

afortunadamente, hemos hablado poco, pero a lo largo de esta legislatura creo que se van 

dando pasos para su consolidación, que es el Servicio de Bomberos. Creo que es de las pocas 

veces que el señor Sayas se ha preocupado del Servicio de Bomberos, del número de efectivos, 

de la carencia o no carencia, etcétera. Comparto con usted que, en determinados momentos, 

muy puntuales, hay esa carencia de efectivos, y eso lo debe saber la sociedad, porque 

desgraciadamente, limitaciones de tipo legal, falta de voluntad, en otros momentos, de 

gobiernos anteriores han hecho que la plantilla de bomberos esté en la situación en la que 

está. 

Efectivamente, creo que hay que felicitar al Servicio de Bomberos y al personal del Servicio de 

Bomberos, que, en ejercicio de esa generosidad y de esa responsabilidad, fueron capaces de 

negociar un acuerdo con el Gobierno de Navarra, con este departamento, de forma transitoria 

y mientras se lleva a cabo lo que ustedes no fueron capaces de hacer, que es cumplir que la 

plantilla del servicio sea la que tiene que ser, para adelantar ese trabajo. Usted lo ha dicho, 

efectivamente es una bolsa de horas, y es un compromiso, esa generosidad de adelantar horas 

de trabajo en sus horas libres, ahora trabajan y a futuro se les descontara, supongo, para 

adelantar la jubilación. Desde luego, hay que felicitar al Servicio de Bomberos por esa 

disposición, una felicitación que creo que se amplía a todas las tareas que vienen 

desempeñando, tanto las propias de bomberos, las propias del personal de conducción de 

ambulancias en materia de emergencia sanitaria, y también, cómo no, si se establece ahora el 

grupo técnico de rescate. 

El señor Sayas hacía una pregunta que yo creo que no es exactamente la pregunta que hay que 

hacerse. Serían varias las preguntas que hay que hacerse, no solo esa. ¿Tenemos competencias 

para tomar estas decisiones? Creo que es evidente que sí. ¿Tenemos voluntad política de 

ejercer el autogobierno en esta materia? Creo que sí, eso es lo que se responde. Y la pregunta 

que usted formula, de si tenemos efectivos, creo que además de hacernos esa pregunta, la 

siguiente pregunta sería si tenemos instrumentos para disponer de los efectivos. Creo que 

tenemos instrumentos, tenemos un compromiso. La Consejera, en una respuesta a nuestro 

grupo parlamentario habló del compromiso por parte del Gobierno de la oferta pública de 

empleo para el año 2018, de completar el número de efectivos que precisamente faltan para 
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disponer y para que tengamos una prestación del servicio de forma completa, y aquí se ha 

dicho, que hay 11 personas a incorporar. 

Creo que ese es el objetivo que, en estos momentos, deberá de plantearse en la oferta pública 

de empleo y entender que, para cerrar la plantilla del Servicio de Bomberos, hace falta 

incorporar a esas personas. Por lo tanto, creo que esa es la pregunta, porque para cuando se 

haga todo esto, creo que ya estaremos en disposición de haber terminado el conjunto de OPE 

que se están haciendo a lo largo de esta legislatura y que permitirán, desde luego, prestar este 

nuevo servicio y ampliar esa cartera de servicios que se decía. 

Hoy el señor Leuza también ha metido a la Guardia Civil en medio. Creo que esta vieja 

reivindicación del colectivo de Bomberos no está ligada a esa situación, sino a una prestación y 

a una cartera de servicios que, como se ha dicho, hasta el año 1999 se vino prestando, no de 

una forma más o menos organizada, sistematizada, reglamentada, sino más bien con un 

voluntarismo –y creo que eso también hay que reconocerlo–, y lo que se pretende es superar 

ese voluntarismo e ir a una situación mucho más sistematizada y profesionalizada. 

Desde luego, creo que no hay que hablar para nada con el ministerio. El ministerio tiene unos 

cauces de comunicación y coordinación, y desde luego, el ejercicio de autogobierno no tiene 

que estar supeditado a lo que le parezca bien al ministerio o no le parezca bien. En todo caso, 

habrá que plantearse, dentro de los protocolos de coordinación que en esos momentos 

existen con el Ministerio de Interior en esta materia, la materia de emergencia, ahora supongo 

que habrá que incorporarán al Grupo Técnico de Rescate que organice el Servicio de Bomberos 

de Navarra. Por lo tanto, creo que hay que preguntarle si, de ahora en adelante, el ministerio 

también tendrá que valorar si Navarra está ejerciendo sus competencias, si tiene que duplicar 

esas competencias. Esa es la pregunta que tendrá que hacerse el ministerio. ¿Tiene que 

duplicar las competencias el ministerio a través del GREIM? ¿Sí o no? Creo que no le 

corresponde al Gobierno de Navarra responder a esa pregunta, que lo único que está haciendo 

es materializar, como digo, ese ejercicio del autogobierno. 

Nosotros nos alegramos de que se haya puesto en marcha este Grupo Técnico. Es un tema 

que, desde principios de la legislatura, se ha venido trabajando ya, como se nos ha dicho, en el 

decreto foral de creación del departamento y de la subsiguiente ordenación de competencias 

del departamento. Por lo tanto, no es algo que se hay hecho a última hora, con precipitación. 

Se han ido dando pasos, se estableció la posibilidad de su creación en este decreto foral, se 

dieron pasos primero con la plantilla, que el colectivo inmediatamente más afectado y sobre el 

que incluso podía plantearse esta carencia de efectivos que se nos ha dicho, y hubo una 

respuesta masiva positiva. Creo que eso hay que reflejarlo en esos términos, es decir, que el 

personal del servicio está dispuesto, como ha estado dispuesto en otros momentos, a hacer 

esa generosidad, que decía el señor Sayas.  

En definitiva, creo que lo importante es que se termine el proceso de selección, que empiece a 

funcionar y que veamos si realmente funciona o no funciona. Usted está aquí con la ANE para 

arriba y para abajo desde el año 2015. La pregunta que nos tenemos que hacer es: por no 

existir la ANE como un organismo autónomo, ¿el Gobierno de Navarra ha dejado de prestar 

algún servicio relacionado con las emergencias? Ninguno, señor Sayas. Todo el que ha llamado 

al 112 ha sido atendido adecuadamente, cualquier emergencia que se haya plantado ha sido 
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atendida adecuadamente, cualquier coordinación con otros servicios relacionados con las 

emergencias ha sido atendida adecuadamente, salvo que ustedes estén empeñados en que, 

como esa entidad que usted creían que era la entidad solucionaba todos los problemas de la 

emergencia, la entidad no los soluciona, los solucionan los efectivos, las competencias, la 

coordinación de esas competencias, y eso, muy a su pesar, señor Sayas, a lo largo de esta 

legislatura se viene desarrollando con mucha más eficacia que la que usted cree, o por lo 

menos la que usted dice que públicamente se está prestando. 

Termino con esto. Nosotros nos felicitamos. Que se ponga en marcha el grupo, a funcionar y 

que esperemos que no sea necesaria su utilización. Indicaría que no hay esos rescates en 

términos de salvamentos, ni acuáticos, ni de montaña. Felicitamos al departamento para que 

siga trabajando con este objetivo. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Mila esker, Araiz jauna. Por parte del Grupo 

Parlamentario de Podemos-Ahal Dugu, tiene la palabra su portavoz, el señor Velasco, por diez 

minutos. 

SR. VELASCO FRAILE: Gracias, Presidente. Buenos días. Quiero dar la bienvenida, a la señora 

Consejera, al señor Director General y al señor Esparza. Lo primero que queremos decir es que, 

efectivamente, sí hacen falta más bomberos, creemos también que se está trabajando en ello 

y si seguimos lo expuesto en el Decreto Foral 117/2017, por el que se regulan la realización de 

horas estructurales por el servicio adscrito al Servicio de Bomberos, es importante hablar de 

esto de las horas estructurales, porque es lo que permite el virtuosismo de cómo, a partir de 

una plantilla raquítica o escasa, teniendo en cuenta que, en diciembre del año pasado, contaba 

con 372 efectivos, y se considera que el número mínimo tiene que ser 388, es posible 

conseguir sacar a efectivos suficientes como para prestar un servicio con calidad, que es de lo 

que se trata, un servicio de Protección Civil. 

Creemos que es posible, que se ha estudiado mucho, y 20 miembros son bastantes, pero 

imagino que será lo mínimo para hacerlo bien. El GREIM, desde luego, pone el listón, alto no, 

altísimo, y entendemos que seguirán coordinándose con ellos, porque aunque nosotros 

apostamos, igual que en el modelo policial, porque haya una sola policía en Navarra, en 

Bomberos también nos gustaría que, efectivamente, se prestase este servicio desde Navarra, 

pero mientras esto no sea así, desde luego, la coordinación tiene que ser la palabra que 

presida todo lo que tiene que ver con la protección civil, precisamente por eso que apuntaba el 

señor Leuza, que si alguien está necesitado de asistencia especializada, desde luego, lo que no 

va a mirar es el uniforme o quién se la presta. 

¿Va a ser necesario? Pues en rescates acuáticos, el año pasado se realizaron una media de 15. 

El GREIM, al año, tiene un número de actuaciones de entre 20 y 30. Entonces, esas cifras, esos 

guarismos nos pueden dar una idea de cuál sería el número de actuaciones que tendría el 

Grupo de Rescate Técnico que se propone ahora desde Navarra, que es un compromiso del 

acuerdo programático y que, efectivamente, tiene también encaje en la Ley de Protección Civil 

a la que ha hecho referencia la Consejera, la 8/2005. 

Nosotros esperamos que se cumpla la ampliación de la cartera de servicios, de la que habla 

también aquí el decreto foral, no solamente con lo que el grupo operativo de rescate técnico, 
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sino con la ampliación de una nueva ambulancia de servicio de soporte vital avanzado. 

Creemos que de lo que se trata es de prestar un mejor servicio a la ciudadanía desde Navarra, 

y a nosotros, desde luego, eso nos parece muy bien. Nos apena también que, en su día, quizás 

era un querer y no poder, cuando en 1999 sí que había gente voluntaria que quería prestar ese 

servicio especializado en montaña, porque es muy cierto lo que pone aquí, y lo sé de primera 

mano, hay muchísima afición entre los miembros de la plantilla de Bomberos a la montaña y 

hay gente muy especializada, con la que ya se pacta y se puede tener un núcleo 

suficientemente bueno como para prestar este servicio. Y poco más. Esperemos que en 

primavera de 2019 ya podamos contar con ellos. Nada más. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Gracias, señor Velasco. Vamos ahora con el Grupo 

Parlamentario del PSN. Tiene la palabra su portavoz, la señora Jurío Macaya, por 10 minutos.  

SRA. JURÍO MACAYA: Gracias, Presidente. Bienvenida, Consejera, a explicarnos la creación o la 

puesta en marcha de este grupo para el año que viene. Que es una competencia que 

corresponde a Navarra dentro del cuerpo de bomberos, ya lo ha explicado. Por parte del 

Partido Socialista no nos vamos a negar a que se asuman ese tipo de competencias. Las dudas 

que se nos generan es que si asumir estas competencias, tal y como ha quedado claro, no va a 

suponer detrimento de otros servicios. Aquí se está hablando de que, a través de las OPE, se 

tiende a la estabilización de la plantilla, a completar el número de plantilla, que ahora es 

deficiente, y ya se ha puesto de manifiesto que hay parques de bomberos en los que 

prácticamente no se llega a los mínimos, o estos mínimos dejan descubiertos muchas veces el 

servicio, sin personal suficiente. A ver si con las OPE se pretendía evitar que esto sucediera, 

pero ahora, al crear un grupo específico de rescate, a ver si seguimos parcheando y no se 

cubren las necesidades esenciales que ahora los bomberos, voluntariamente, como ustedes 

estaban diciendo, se ha cubierto a través de las bolsas de horas para adelantar la edad de 

jubilación, que fue un acuerdo alcanzado con Bomberos, y este acuerdo también está 

alcanzado con la plantilla de Bomberos. 

Por eso, no presentamos una oposición una posición a la creación de este cuerpo, pero sí 

pedimos que se haga con las garantías suficientes para que no se realice en detrimento de 

otras actividades, o que se queden descubiertas otras actividades que realiza el cuerpo de 

bomberos y que, efectivamente, afectan a materias tan sensibles como pueden ser incendios o 

afectaciones directas para la salud o para la vida de las personas, en muchas ocasiones. 

Hasta ahora, parte de este servicio estaba siendo cubierto por el GREIM de la Guardia Civil, 

creo que se estaba realizando con toda eficacia, y que, además, nadie lo está poniendo en 

discusión. Entonces, como la finalidad de toda administración es la eficacia y la eficiencia de 

los servicios, no sabemos si ese número de actuaciones que se realizan, tanto por el GREIM 

como por el existente Grupo de Rescate Subacuático existente en los Bomberos, dan lugar a 

que exista un grupo específico. Si se considera que eso contribuye a la eficacia de la 

Administración, perfectamente de acuerdo, pero que no se haga en detrimento de otros 

servicios. 

Lo que pediríamos encarecidamente es que se den los mecanismos de coordinación entre el 

cuerpo que lo está llevando a cabo, que es la Guardia Civil, y con este grupo, si se termina 

constituyendo, porque espero que se eviten duplicidades, que sí se están produciendo con 
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otros cuerpos que actúan conjuntamente en nuestra Comunidad, y que además de hacer 

menos eficiente a la Administración, al que acaban afectando realmente, y que es quien nos 

debe preocupar, es al ciudadano. No convirtamos la duplicidad o la falta de coordinación en 

una cuestión política, que si Guardia Civil, que si Bomberos, sino que se actúe con la eficiencia 

y coordinación suficiente para que el servicio redunde realmente en beneficio del ciudadano, 

que es al que le interesa. 

Por otro lado, me gustaría también preguntar otra cuestión en cuanto a la formación específica 

que se necesita, que suponemos que se va a dar a cuenta de horas de trabajo, si eso, de alguna 

manera, también afecta a la organización del servicio, y si tienen previsto que, de alguna 

manera, en algunas de las actuaciones concretas que se realicen por este grupo y que pudieran 

estar cubiertas por seguros o que se deban al riesgo que voluntariamente asume cada 

persona, se tiene previsto que se puedan cobrar algún tipo de tasas por este servicio que luego 

redunden en la Administración, si tienen previsto realizar esto de alguna manera, porque creo 

que son temas que siempre han estado siempre sobre la mesa, si se van a cobrar o no tasas 

por actividades cubiertas por seguros o que son asumidas voluntariamente por las personas 

sin tener el cuidado necesario. 

Y, bueno, con respecto al helicóptero, nos gustaría preguntarle también si el cuerpo de 

Bomberos va a sustituir al GREIM cuando se monten en el helicóptero para realizar esas 

funciones de rescate, o si lo han hablado o son materias que se van a ir hablando o de qué 

manera. Gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Gracias, señora Jurío. No se encuentra en la sala ningún 

representante de la Agrupación de Parlamentarios Forales del Partido Popular, por lo que 

vamos con la Agrupación de Parlamentarios Forales de Izquierda-Ezkerra. Señora De Simón 

Caballero, por diez minutos, tiene la palabra. 

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Egun on. Muchas gracias, señor Presidente. Gracias a la señora 

Consejera y a las personas del equipo que la acompañan, tanto por las explicaciones que nos 

ha dado como por su presencia aquí. Nosotros valoramos muy positivamente la creación de 

este grupo especial de rescate en la medida en que la población cada vez practica más 

actividades de riesgo, escalada, alpinismo, barranquismo, espeleología, esquí de montaña, 

carreras de montaña, esto está en la orden del día y cada vez es una práctica más habitual. 

Entiendo que eso no es óbice para que la colaboración con otros cuerpos estatales o 

autonómicos que realicen o que estén preparados o especializados para realizar labores de ese 

tipo se va a mantener, como no puede ser de otra manera, porque hay situaciones, incluso de 

catástrofe, que nada va a quedar otro tipo de cuestión, y en todo caso, no tengo ninguna duda 

de que ustedes, señora Beaumont, han abordado esta cuestión teniendo en cuenta el resto de 

los servicios, el resto de la actividad del cuerpo de bomberos para que no vaya en detrimento 

del ejercicio de otro tipo de funciones o de la ejecución de otro tipo de tareas. 

Una pregunta sobre esta cuestión es si han pensado en otorgar a este nuevo grupo de rescate 

algún tipo de actividad preventiva. Lo digo porque en esta práctica de deportes de riesgo, que 

cada vez es más habitual, en muchos casos, muchos accidentes se producen muchas veces por 

desconocimiento de las personas que lo practican, por escasa preparación física o muchas 
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veces por poquita reflexión en relación con los riesgos que se corren. En este sentido, entiendo 

que esa es una función muy importante, es decir, ya no solamente rescatar y actuar cuando se 

ha producido el accidente, sino también intentar prevenir para que estos deportistas, estas 

deportistas, o a veces personas que salen simplemente a dar un paseo y se arriesgan, 

conozcan realmente los riesgos a los que se enfrentan. Gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Gracias, señora De Simón. Finalizado el turno de los 

grupos y agrupaciones, la señora Consejera y el conjunto de los comparecientes me piden un 

breve receso para responder a las preguntas de sus señorías, por lo que vamos a reanudar la 

sesión a las 13:05.  

(Se suspende la sesión a las 12 horas y 54 minutos). 

(Se reanuda la sesión a las 13 horas y 9 minutos). 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Señorías, reanudamos la parte final de esta Comisión de 

Presidencia, Función Pública, Interior y Justicia dando de nuevo la palabra, por un tiempo de 

diez minutos, a la Consejera para responder a todas las cuestiones y preguntas que han sido 

formuladas por los grupos parlamentarios. Cuando quiera, Consejera, tiene la palabra. 

SRA. CONSEJERA DE PRESIDENCIA, FUNCIÓN PÚBLICA, INTERIOR Y JUSTICIA (Sra. Beaumont 

Aristu): Egun on berriro. Eguerdi on. Procuraré no superar ese tiempo y a la vez contestar a 

todo lo que se ha planteado. Con carácter general lo voy a hacer a varias cuestiones que creo 

subyacían un poco en el conjunto de las intervenciones de todos ustedes, para descender 

luego, singularmente, a alguna pregunta concreta que ha habido. 

En relación con el número de bomberos de los que se dispone actualmente y el servicio de 

mínimos en los parques, reitero que es consecuencia del acuerdo con la representación del 

personal como se ha podido dar salida definitiva al proyecto de recuperación de este Grupo de 

Rescate Técnico, porque sin dicho respaldo a este proceso, no lo habríamos iniciado. Es cierto, 

porque partimos de una situación deficitaria de personal operativo arrastrada en legislaturas 

anteriores. Es un poco repetición, pero creo que es importante dejarlo claro. 

Este obstáculo, que hemos resuelto con medida imaginativas y novedosas, como es la bolsa de 

horas y otras, todo negociado con la representación sindical, no nos ha impedido ir 

recuperando y mejorando las funciones que ya tenía encomendadas este servicio, y, por tanto, 

el Gobierno en cuanto tal. Agradecemos en público nuevamente a la comisión de personal el 

apoyo y la confianza a nuestra consejería, apoyo sin el cual vuelvo a insistir– no sería posible 

este avance. Esto no significa no reconocer que es cierto que, puntualmente, hay algún déficit 

de efectivos en alguno de los parques, pero esto se ha ido resolviendo paulatinamente. 

Prácticamente ya no ocurre en la actualidad. Desde luego, lo que no se puede decir para nada 

es que esto sea una norma. Que puntualmente ocurra, que en algún parque haya algún déficit 

no quiere decir, para nada, que no hayamos mejorado esa situación con la que nos 

encontramos y que, desde luego, no es norma. 

En relación con la inmediatez en la respuesta, el Grupo de Rescate Técnico tiene previsto, en 

su modelo de funcionamiento, la movilización automática de 3 bomberos cabo rescatadores, 

de 8 a 22 horas, y de 2 bomberos rescatadores de 22 a 8 los 365 días del año. Este número 
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sube a 4 bomberos rescatadores 171 días al año. La disposición de los miembros del Grupo de 

Rescate Técnico en el parque central de Cordovilla, colindante con el nuevo helipuerto que 

saben ustedes que tenemos intención de trasladar, hace que el tiempo de respuesta de esta 

unidad de rescate sea muy inferior al actualmente realizado, que requiere, en primer lugar, el 

aviso a la central de comunicaciones COS de la Guardia Civil, y posteriormente pasar a recoger 

a sus efectivos al estadio Larrabide, lo que entre otras cosas, implica también, a parte del 

tiempo, un problema de seguridad que se ocasiona a los usuarios de las pistas de atletismo con 

la llegada del helicóptero. Quede claro que seremos más inmediatos y eficaces en la respuesta. 

En relación también con ese tema de la eficacia y la respuesta, no hay que argumentar 

excesivamente para comprobar la mayor coordinación que se consigue cuando trabajan juntos 

diferentes servicios, pero de una misma administración. En este sentido, cabe recordar que el 

sistema de comunicaciones que utiliza el GREIM de la Guardia Civil es diferente al que utilizan 

los bomberos y Policía Foral, servicios que colaboran, en todo caso, de forma habitual en las 

intervenciones de búsquedas y rescates. 

Dejaré perfectamente claro que esto no nació ayer, ni antes de ayer, ni fue un invento, que 

como ha dicho el señor Araiz en su intervención, es una vieja reivindicación del colectivo de 

Bomberos ajena a si el GREIM tiene que desaparecer o no tiene que desaparecer. Que quede 

perfectamente claro. 

Nos importa mucho dejar constancia de una cosa. ¿Conoce alguno de ustedes, sobre todo el 

señor Sayas, que tanto ha insistido, que algún miembro del GREIM trabaje toda su guardia 

realizando trasporte sanitario, por ejemplo, como en Bomberos, que todas las guardias se 

prestan el trasporte sanitario? Nosotros no conocemos, porque la ejecución de esta función de 

transporte sanitario prestada por el colectivo de Bomberos implica trabajos no solo de 

transporte, sino de valoración, inmovilización, movilización de personas heridas, excarcelación 

de víctimas en accidentes de tráfico, son muchas más cosas. 

En relación con la existencia o no de un plan director, con independencia de dejar expresa 

constancia, que en ello estamos, y que en el otoño próximo traeremos a este Parlamento un 

plan director para que sea debatido y aprobado por ustedes, porque ustedes lo harán, lo que 

también tenemos perfectamente claro es que no es necesario disponer de ese plan director 

para concluir en la necesidad de contar con un grupo de rescate experto en emergencias en las 

que está presente el riesgo de caída en altura. En caso de disponer de dicho plan, y a la vista de 

lo que nosotros pensamos como Gobierno, pero también han dicho todos ustedes, como están 

de acuerdo, ese plan director no haría sino ratificar la existencia o constitución, aunque sea en 

fechas inmediatamente posteriores, del Grupo de Rescate Técnico, incluyendo esta función en 

la cartera de servicios, cartera de servicios que, reitero, será la más completa o extensa de las 

que existen en el conjunto de las Administración del Estado, a la altura de los servicios 

europeos de referencia. 

En cuanto a la coordinación, una cuestión en la que también han insistido todos ustedes, les 

diré que protocolo no ha existido, lo único que tenemos son unas normas operativas del 

procedimiento para la utilización del helicóptero en los rescates que proceden la broma del 23 

de marzo de 2001, o sea, hace 17 años. Está claro que, en todo este proceso de constitución 

del Grupo de Rescate Técnico, el documento regulado está a su disposición, por cierto, que 
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antes me he referido que lo hizo un grupo de trabajo coordinado, presidido por el señor 

Esparza, con participación de personal del propio servicio. Está a su disposición. Ahí podrán 

ver, por si omito contestar alguna pregunta concreta de cifras que me han dicho –Creo que no 

lo voy a hacer, pero por si acaso–, está a su disposición, se lo facilitamos y ya está. Está claro 

que, en este proceso, claro que tenemos que hacer protocolos, ya no revisar porque no 

existen, es una norma operativa de procedimiento. Evidentemente tendremos que revisar o 

hacer esto. 

En cuanto a que exista déficit en el servicio de efectivos, o a que es incoherente, o que es 

precipitado –que es ideológico, no, ya se lo he dicho antes, señor Sayas–, que hayamos puesto 

en marcha la constitución de este grupo porque no contamos con el nuevo de efectivos que 

consideramos necesario, que se deduce de aquel decreto foral que ha citado el señor Velasco, 

lo pusimos en la exposición de motivos. ¿Por qué hemos negociado este decreto foral 

regulador de las horas estructurales? Porque realmente tenemos que llegar a este número y 

mientras tanto no lleguemos, ¿nos vamos a casa o cerramos el servicio? Pues vamos a crear 

esta herramienta, negociada en todo caso con el personal, para propiciar ir haciendo cosas 

entre que. 

En ese «entre que», recordaré que, en 2015, sacamos a oposición 30 plazas de bombero, que 

ya han tomado posesión hace tiempo, que en 2016 sacamos 15, que van a tomar posesión el 

día 30 de julio próximo, de 2018, porque terminan con la formación en la Escuela de Seguridad 

y Emergencias, que hemos aprobado una OPE y una convocatoria, a la que hoy me han 

comentado que se ha presentado un montón de gente, pronto haremos pública la lista de 

admitidos y excluidos de otras 17 plazas, que aprobamos en la OPE de 2017, y la oposición la 

hemos articulado este año, y faltan 38, efectivamente, para ese número de 100 que, a lo largo 

de la legislatura, era necesario aportar o materializar para cubrir ese número de efectivos. Esas 

38, nuestra intención es abordarlas en la OPE del año 2018, de la que les daremos cumplida 

cuenta, no sin dejar constancia de que todo esto es de 2015 a 2018 tras varios años en los que 

gobiernos anteriores sacaron 0 plazas. 

No hay detrimento de otros servicios, señora Jurío –y como algún otro interviniente también 

ha comentado–. Repetimos, es un documento que ustedes tienen a su disposición, lo puede 

ver, en el que se ha contemplado absolutamente todo, a fin de que para nada la constitución y 

puesta en marcha –que va a tardar, todavía estamos en ello, estamos de momento en la 

selección y luego hace falta la formación, y luego hace falta que se constituya definitivamente–

, no cause detrimento de ese servicio, porque se ha hecho reivindicado por el colectivo y 

estudiada técnicamente, la realidad y posibilidad de que funcione sin que se produzca ese 

detrimento en otros servicios. 

En cuanto al importe que sea necesario en los presupuestos del año próximo para que esto se 

ponga en marcha, señor Leuza, en el documento está, creo que lo digo bien, son 35.000 euros 

de más al año a los efectos de fijar un complemento de puesto de trabajo para los efectivos 

que integren el Grupo de Rescate Técnico, y está estimado entre 250.000 y 300.000 euros al 

año en cuanto al material necesario, pero también dejando claro que no va a ser solo ese 

material necesario para el Grupo de Rescate Técnico, porque como fundamentalmente se 
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trata de vehículos, van a tener una función polivalente, que van a ser, tanto para el Grupo de 

Rescate Técnico como para otras funciones del Servicio de Bomberos. 

¿Cuánto tiempo van a destinar esas personas a esta función, que ahora rescatamos, o a la 

ordinaria, que están prestando actualmente? Está calculado que aproximadamente la mitad, 

pero esa mitad va a ser, repito, cubierta y también, en cuanto a la formación necesaria, que ya 

la he cuantificado, creo, en 320 horas, que se están preparando para la Escuela de Seguridad y 

Emergencias, ese tiempo de formación, que será en horario de trabajo, va a ser cubierto por 

otro personal del colectivo, porque entre todos se ha tomado esta decisión. 

En cuanto a número de rescates, los últimos datos, búsquedas montaña, 43; rescates en 

montaña, 18, pero ha habido otros, a los que nos hemos referido antes también, que aparte de 

montaña, hay otro tipo de actividades que no son estrictamente en alta montaña, que 

requieren de esa especialización en la atención, y que se han venido cubriendo en estricta 

colaboración, respecto a la que no ha habido ninguna incidencia, ni ningún problema, o al 

menos no nos consta, por el GREIM de la Guardia Civil con el Servicio de Bomberos o Policía 

Foral en cuando que han sido requeridos o necesarios, según donde haya sido ese accidente o 

incidente y las características que haya tenido. Espero, con esto, haber contestado a lo mayor, 

y repito, el documento a su disposición, en el que estará aclarado, lo que, a lo mejor, he 

omitido. Eskerrik asko. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Eskerrik asko zuri. Eskarrak ematen dizkiogu Beaumont 

sailburuari eta berarekin agerraldi honetara etorritako Agustín Gastaminza eta Félix Esparza 

jaunei. Agradecemos la presencia y las explicaciones facilitadas en esta Comisión a la 

Consejera, al Director General de Interior y al Jefe de la Sección de Intervención Operativa 

Parques, Campañas y Grupos. Sin más, señoras y señores Parlamentarios, amaitu da bilkura, se 

levanta la sesión. 

(Se levanta la sesión a las 13 horas y 20 minutos). 




